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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
спешит на помощь.спешит на помощь.

Партия власти Партия власти 
начинает и удивляетначинает и удивляет

ПОЛИТСРЕДА

ДОСТОЙНО ВНИМАНИЯ

Политическая жизнь, 
потерявшая былой ритм 
в связи с пандемией 
коронавирусной инфекции, 
начинает наполняться 
активностью. Хочешь не 
хочешь, а в сентябре – 
выборы главы республики и 
муниципальных депутатов. 
А если учесть, что 
временно исполняющим 
обязанности главы Чувашии 
президент страны назначил 
представителя «не той 
партии», то предстоящая 
избирательная кампания 
обещает стать одной из 
наиболее интересных.

Уважаемые Уважаемые 
жители Чувашии! жители Чувашии! 
Дорогие земляки! Дорогие земляки! 

Примите самые искренние поздравления 
с 1 Мая – Праздником весны и труда и 75-й 
годовщиной Великой Победы!

С майскими праздниками мы всегда свя-
зываем надежды на перемены. Они проник-
нуты особой атмосферой – Первомай олице-
творяет трудовую солидарность. Только труд 
– активный, творческий – наполняет нашу 
жизнь истинным смыслом, обеспечивает бла-
гополучие каждого человека, каждой семьи, 
всей страны. Сегодня очень важно сохранить 
добрые традиции, заложенные многими поко-
лениями, и воспитать в наших детях любовь и 
уважение к людям труда, чувство долга и от-
ветственности.

75 лет отделяет нас от победного мая 1945 
года, но время лишь усиливает величие со-
вершенного советским народом подвига, 
который в наших сердцах будет жить вечно! 
День Победы вписан в судьбу каждой семьи, 
каждого человека. Низкий поклон всем по-
бедителям, сражавшимся на фронте; тем, кто 
дни и ночи стоял у станков или работал в поле; 
кто водил поезда или боролся за жизнь ране-
ных в госпиталях.

Бесконечная благодарность вам, доро-
гие ветераны войны, доблестные труженики 
тыла, солдатские вдовы, дети войны, поко-
ление трудного послевоенного времени. Эти 
мужественные люди показали нам, своим де-
тям и внукам, пример истинного патриотизма 
и самоотверженной любви к Родине. Все это 
дает нам силы, чтобы преодолевать времен-
ные испытания нынешних дней, связанные с 
распространением по всему миру коронави-
русной инфекции.

Наш общий долг – не позволить великому 
празднику утратить свое патриотическое зна-
чение, сделать все от нас зависящее, чтобы 
ужасы войны не повторились. Пусть уверен-
ность в победе сил добра и справедливости 
не покидает вас никогда. 

От всей души желаем вам, вашим родным 
и близким крепкого здоровья, неиссякаемой 
жизненной энергии, благополучия, любви, до-
бра и успехов во всех делах!

С уважением, 
депутаты Государственной Думы России и 

Госсовета Чувашии 
Анатолий АКСАКОВ, Игорь МОЛЯКОВ, 

Владимир ОФАРИНОВ 
и Сергей СЕМЕНОВ

В республике первые пред-
выборные шаги ознаменовались 
сменой руководителя региональ-
ного отделения «Единой России» 
– исполнять обязанности секрета-
ря президиум Генерального совета 
партии назначил Алену Аршинову. 
До нее отделение возглавлял Юрий 
Кислов, чью отставку единороссы 
публично не обсуждали и не ком-
ментировали – просто партия ска-
зала «надо».

Зачем надо? Видимо, в Москве 
учли все нюансы сложившейся 
ситуации и ее последствия. А сло-
жилось так, что бывший глава ре-
спублики Михаил Игнатьев был 
отрешен от должности в связи с 
утратой доверия, и временным ру-
ководителем региона стал бывший 
депутат Госдумы от СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ Олег Николаев. 
Такую «обиду» единороссы, как 
оставшиеся при должностях, так и 
лишившиеся их, снести не смогли, 
и в день представления Олега Ни-
колаева Юрий Кислов открыто за-
явил, что теперь они, то есть члены 
правящей партии, уйдут в оппози-
цию. И в закулисье власти начался 
протест, хоть и не явный, но все-
таки ощутимый.

Но федеральной власти такая 
конфронтация, да еще в непростой 
эпидемической ситуации, ни к чему, 
к тому же устали уже наверху от 
происходящих в Чувашии конфлик-
тов. Оттого и было принято реше-
ние поставить во главе региональ-
ного отделения «Единой России» 
человека молодого, нейтрального, 
не замеченного в конфликтах и го-
тового работать конструктивно.

Конечно же, утверждение Ар-
шиновой в статусе и. о. местного 
партийного руководителя тоже ста-
ло шоком для чувашских единорос-
сов. Ведь получается, что недове-
рие выражено не только бывшему 
главе республики, но и партийцам, 
привыкшим к исключительному по-
ложению на политическом Олимпе. 
Но случилось то, что случилось: 
среди республиканских единорос-
сов не нашлось ни одной персоны, 
которую Москва пожелала бы рас-
сматривать в качестве кандидата 
на место партийного лидера.

Последовавшие кадровые ре-
шения можно считать ответным 
ходом на предыдущие назначения 
– как врио главы республики, так 
и председателя регионального от-

деления «Единой России». Стало 
известно, что руководить предвы-
борным штабом партии власти ста-
нет советник первого вице-спикера 
Совета Федерации Павел Семенов 
(был депутатом Госдумы двух со-
зывов), а исполнительный комитет 
реготделения возглавит… Юрий 
Васильев. Да-да, тот самый быв-
ший руководитель администрации 
главы Чувашии, который рулил вы-
борами и позволял себе нетради-
ционные методы работы на этом 
поприще.

Пока все в недоумении от та-
кой расстановки, а выводы делать 
и рано, и сложно. Надо подождать 
следующих событий.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР,
стало понятно, что ждать уже не 
надо. Васильев как пришел, так 
и ушел, не пройдя согласование 
в федеральных органах партии и 
установив рекорд пребывания на 
посту – он занимал его всего два 
дня. Возможно, эти обязанности 
будут возложены на бывшего ми-
нистра транспорта Чувашии Вла-
димира Иванова, а это уже совсем 
другой расклад.

«Для меня сообщение об отставке Кислова не стало неожиданным, – 
поделился с изданием депутат Госсовета Петр Краснов. – Все к этому 

шло, наша парторганизация разучилась критически оценивать свою 
деятельность. И, конечно, ей необходима серьезная встряска».

«Утверждение Васильева руководителем исполкома партии мы 
будем расценивать как открытое объявление войны назначенцу 

президента на должность врио главы республики, – заявил «Правде 
ПФО» источник в Доме правительства. – Его лоббирует старая гвардия 

«Единой России», которая ничего не поняла и ничему не научилась».

(Из материалов «Правды ПФО»)

Две цитаты

Главой 
администрации 
Цивильского района 
единогласным 
решением 
депутатов избран 
Сергей Беккер 
(СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ).

* ДЕПУТАТЫ ГОСДУМЫ АНАТОЛИЙ АКСА-
КОВ И ИГОРЬ МОЛЯКОВ решили перечислить 
свои заработные платы в фонд поддержки борьбы 
с коронавирусом в Чувашии. Средства поступят на 
расчетные счета пяти медицинских учреждений, 
где лечат заболевших. 

* ЧЕБОКСАРСКАЯ ГЭС выделила благотвори-
тельные средства на оборудование кордодрома в 
Новочебоксарске. Строительство объекта возоб-
новилось после личного вмешательства врио гла-
вы Чувашии Олега Николаева. 

С избранием!С избранием!
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Работе на благо оппонировать сложноРаботе на благо оппонировать сложно

На очередной сессии Гос-
совета Чувашии был 

принят ряд социальных законо-
проектов, внесенных врио главы 
республики Олегом Николаевым. 

Проект закона о единовре-
менной выплате отдельным ка-
тегориям граждан в связи с 75-й 
годовщиной Победы в Великой 
Отечественной войне устанавли-
вает порядок выплаты в размере 
25 тыс. руб. из республиканского 
бюджета. Ее получат инвалиды и 
участники войны, лица, награж-
денные знаком «Жителю бло-
кадного Ленинграда», бывшие 
несовершеннолетние узники 
концлагерей, гетто и других мест 
принудительного содержания.

Внесены изменения в статью 
6 закона «О социальной под-
держке детей в Чувашской Ре-
спублике». Приемным родителям 
увеличили денежное вознаграж-
дение. Одному из них или опеку-
ну за воспитание одного-двоих 
детей полагается 3604 руб., за 
воспитание троих и более детей 
– 5119 руб. Если на воспитание 
приняты шесть и более детей, 
второму приемному родителю 
либо единственному приемному 
родителю предлагается устано-
вить дополнительное вознаграж-
дение в размере 5119 руб. Ранее 
эти выплаты были меньше и со-
ставляли 3295 и 4680 рублей со-
ответственно. 

По инициативе Олега Нико-
лаева впервые с 2017 года бу-
дут проиндексированы государ-
ственные пособия гражданам, 
имеющим детей, а также ежеме-
сячные денежные выплаты тру-
женикам тыла военных лет, ве-

теранам труда, ветеранам труда 
Чувашии, реабилитированным 
лицам и лицам, признанным по-
страдавшими от политических 
репрессий – в соответствии с по-
становлением правительства ре-
спублики эти выплаты увеличат-
ся в 1,09 раза. Начисления будут 
проиндексированы с 1 января 
2020 года, перерасчет заплани-
рован на середину апреля. Сред-
ства предусмотрены в республи-
канском бюджете.

На сессии рассмотрен про-
ект закона о внесении 

изменений в закон «О Государ-
ственном Совете Чувашской 
Республики», разработанный в 
целях недопущения распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции. Изменения предусматри-
вают возможность проведения 
сессий или заседаний комитетов 
дистанционно.

Не повезло Олегу Николае-
ву быть назначенным врио гла-
вы региона в непростой период. 
Правда, это его не пугает. Зато 
жителям республики повезло с 
таким руководителем. Ему при-
ходится буквально вручную раз-
руливать свалившиеся пробле-
мы. Обо всем не расскажешь, 
поэтому напишем только о части 
этих мер. Например, о передаче 
торговыми сетями продуктов в 
рамках сроков годности на бла-
готворительность.

Сейчас магазины обязаны 
платить с таких товаров 

налог на прибыль и НДС. Олег 
Николаев, еще будучи депутатом 
Госдумы, предложил освободить 

ритейлеров от уплаты этих на-
логов с товаров, передаваемых 
на благотворительные цели. На 
днях Министерство промышлен-
ности и торговли России концеп-
туально поддержало законода-
тельную инициативу врио главы 
Чувашии.

По поручению Олега Ни-
колаева после введения 

режима повышенной готовности 
в Чувашии начали активно ра-
ботать волонтеры. Только в сто-
лице республики открылся 21 
территориальный волонтерский 
центр. Активисты доставляют 
продукты, лекарства, предметы 
первой необходимости пожи-
лым и людям с ограниченными 
возможностями.

В результате договорен-
ностей врио главы региона с 
руководителями предприятий 

антисептиками и дезинфици-
рующими средствами обеспе-
чены больницы республики, 
продукты нуждающимся пере-
дают компании агропромыш-
ленного комплекса, горячие 
обеды для врачей поставляют 
предприятия общественно-
го питания и индивидуальные 
предприниматели. Делается 
это на безвозмездной основе 
Средства на оснащение меди-
цинских учреждений дополни-
тельным оборудованием пере-
числили крупные холдинги, а 
также депутаты Госдумы от 
Чувашии.

Олег Николаев предложил 
представителям бизнеса нала-
дить производство масок. ООО 
«Яхтинг» выпуск новой продук-
ции освоило в кратчайшие сро-
ки и приступило в конце марта 
к пошиву гигиенических масок 

из медицинского материала. 
Закуплено оборудование для 
выпуска одноразовых медицин-
ских трехслойных масок. Ввод 
линии в эксплуатацию ожида-
ется в начале мая, после выхо-
да на полную мощность здесь 
ежедневно смогут шить до 120 
тысяч масок.

И даже в таком, выража-
ясь образно, эпиддурдо-

ме Олег Николаев умудряется 
уделять внимание проблемам, 
никак не связанным с перво-
очередными задачами эпиде-
мического режима – он поручил 
составить единую археологиче-
скую карту Чувашии.

Археологическое изучение 
республики должно проводить-
ся на системной основе, считает 
врио главы республики. Он по-
ручил в сжатые сроки составить 
археологическую карту, прежде 
всего по перспективным пло-
щадкам реализации инвестици-
онных проектов. 

Информация об объектах 
историко-культурного значения 
должна быть систематизиро-
вана и размещена в открытом 
доступе. Необходимо внести 
ясность в реестр утраченных 
объектов историко-культурного 
значения: надо дать возмож-
ность восстанавливать их, если 
же они превратились в руины и 
восстановлению не подлежат, 
исключить из реестра, чтобы 
это не стало сдерживающим 
фактором для развития терри-
торий.

Пошел уже второй месяц со времени 
объявления пандемии, а ВОЗ объявила 
ее 11 марта. Президент Российского 
респираторного общества, академик 
РАН Александр Чучалин назвал нулевого 
пациента с коронавирусом в нашей стране. 
По словам академика, этот гражданин 
России привез новую инфекцию из Милана. 
Диагноз «коронавирус» ему поставили 27 
февраля. Пациент выздоровел, но заразил 
членов семьи.

В Чувашию первая вирусная «ласточка» приле-
тела из Бразилии. Этот мужчина уже вылечился. По-
том была женщина, прописанная в Нижневартовске 
и работавшая в Москве. Не дождавшись результата 
теста, они с мужем приехали на автобусе в Чебокса-
ры. Было выявлено 26 лиц, контактировавших с па-
циенткой.

Четвертого апреля в Чувашии подтвердились еще 
два случая заражения. Оба заболевших – жители ре-
спублики, приехали из Москвы. Они тоже сдали ана-
лизы и не дождались результатов. Пятый и шестой па-
циенты — муж с женой, вернувшиеся из Доминиканы. 

В середине апреля география инфекции стала 

расширяться, и сейчас случаи заражения, кроме Че-
боксар и Новочебоксарска, есть в Янтиковском, Ка-
нашском, Яльчикском, Комсомольском, Порецком, 
Марпосадском, Урмарском, Чебоксарском, Шумер-
линском, Вурнарском, Красночетайском районах, в 
Канаше, Алатыре Цивильске, Ядрине, селе Порец-
кое.

15 апреля зафиксирована первая смерть пациента 
с коронавирусной инфекцией – женщины 79 лет с тя-
желой сопутствующей патологией, входившей в груп-
пу контактных лиц.

По данным «Чувашия без паники», на 26 апреля в 
республике общее число зараженных достигло 383, 
под медицинским наблюдением находятся 1539, вы-
здоровели 44 человек, умерли семеро.

Порядка двух сотен жителей республики не могут 
вернуться домой из других стран. Олегу Николаеву 
удалось договориться о возвращении жителей ре-
спублики из Таиланда рейсом «Бангкок – Казань», на 
котором власти Татарстана вывозили своих граждан 
из-за границы. Большинство таких граждан были там 
на отдыхе. И непонятно, чем они руководствовались, 

когда покидали пределы республики уже после объ-
явления пандемии.

В канун религиозных праздников Олег Николаев 
посетил митрополита Варнаву и попросил его при-
звать верующих не ходить в храмы. Пообещал, что 
вербными веточками всех обеспечат волонтеры. Ми-
трополит сказал, что храмы будут открыты, но «кто 
чувствует себя больным или расположен к болезни, 
оставайтесь дома».

Пришлось врио главы региона закрыть для по-
сещения религиозные объекты всех конфессий, а 
также кладбища. И в Пасху службу транслировали в 
интернете и по телевидению. Ведь в Вербное воскре-
сенье народ пошел в храмы, и по прошествии време-
ни, адекватного инкубационному периоду инфекции, 
показатели прироста заразившихся скакнули вверх. 
Конечно, в них значились и те, чьи результаты тестов 
подоспели, тем не менее скопление людей в церквях, 
скорее всего, тоже способствовало увеличению чис-
ла заболевших. 

40% случаев заражения covid-19 в Чувашии 
завезены из Москвы. 

Как-то руководитель одного из СМИ республики сказал, что теперь – т. е. после 
назначения Олега Николаева врио главы Чувашии – у нас не останется оппозиционных 
газет. Это был явный намек на наше издание. Видимо, по мнению редактора, 
мы из принципа должны находиться в оппозиции к новому руководителю. 
А чему оппонировать? Конструктивной работе? Открытости Олега Николаева и его 
диалогу с жителями республики? Критиковать принятие новых законов социальной 
направленности? Если бы прежняя власть проявляла такие инициативы, все их только 
приветствовали бы. Ведь жителям республики абсолютно все равно, какая политическая 
сила предлагает улучшающие жизнь законы. Главное – чтобы они принимались.
Вовсе это не значит, что газета перестала быть оппозиционной. 
Хотя бы потому, что «Единая Россия» никуда не делась. 
Но не будем поминать ее всуе, да и речь сейчас не о том.

КСТАТИ

Врио главы Чувашии Олег Николаев вошел в обновленный 
состав Правительственной комиссии по региональному разви-
тию в Российской Федерации. 

Основная задача комиссии – организация взаимодействия 
федеральных и региональных органов исполнительной власти, 
других организаций при решении вопросов территориального 
планирования, межбюджетных отношений и задач, касающих-
ся развития субъектов федерации.

По итогам марта Олег Николаев укрепил позиции в рейтинге 
влияния глав субъектов РФ, переместившись на четыре строки 
вверх – с 56-го места в феврале на 52-е. 

Коронавирус: цифры и факты
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НАШЕ ИНТЕРВЬЮ

– Андрей Анатольевич, мы с вами 
встречались месяца три назад. Пом-
нится, тогда обстоятельно говорили 
о проблемах города, в частности, о 
вопросе развития культуры, а также 
о трудностях, с которыми вам при-
шлось столкнуться в своей профес-
сиональной деятельности. С тех пор 
что-нибудь изменилось?

– Давайте начнем с темы, которая 
мне ближе других – с проблемы раз-
вития культуры в городе. На ваш во-
прос можно ответить очень коротко: 
«Ничего не изменилось».  Тогда я вам 
рассказывал о том, что одним из «ре-
форматорских начинаний» нынешнего 
начальника отдела культуры Ирины 
Благовидовой стало так называемое 
выведение за штат обслуживающего 
персонала Дворца культуры – чтобы 
показать высокую среднемесячную 
зарплату. Хитрость в том, что именно 
обслуживающий персонал, который 
получает мало, тянет этот показатель 
вниз. Теперь на бумаге все выглядит 
прямо-таки прекрасно, но на деле все 
с точностью до наоборот.

– Но ведь об этой ситуации знают 
и в Минкульте Чувашии.

– А что может министерство, если 
учреждения культуры на местах под-
чиняются администрациям муници-
пальных образований? У нас в Алаты-
ре своя власть – горадминистрация, 
которая делает все, что хочет. 

– Да уж… Мне пришлось напи-
сать не один материал о неблаго-
видных делах, которые творятся у 
вас в городе, но перемен к лучшему 
что-то не видно.

– Да этих перемен и не будет, пока 
Алатырем будет руководить нынешняя 
власть. Проблемы множатся с каждым 
годом, но они не решаются. Я могу 
перечислить их десятки, но, боюсь, 
читать будет неинтересно, потому что 
это уже набило оскомину. Признаюсь, 
я планировал более подробно расска-
зать о вопросах развития культуры в 
городе, которые, на мой взгляд, при 
полном попустительстве и бездей-
ствии Ирины Благовидовой перешли в 
разряд острых, но вычленить их из об-
щей массы проблем невозможно, и эти 
вопросы надо рассматривать в общем 
контексте того, что творится в городе. 
Вот что самое обидное. В последние 
годы в России сложилась уникальная 
ситуация для таких муниципальных 
образований, как Алатырь. У них по

явился шанс войти в различные фе-
деральные программы, чем сразу же 
воспользовались многие муниципали-
теты. А мы, увы, остались в стороне. 

– Позвольте, Андрей Анатолье-
вич, не согласиться с вами. Алатырь 
как победитель Всероссийского 
конкурса благоустройства малых 
городов и исторических поселений 
наряду с Канашом получит из феде-
рального бюджета немалые деньги 
– 44 с половиной миллиона рублей. 
Разве это не заслуга нынешней ад-
министрации?

– Обратите внимание на одну де-
таль – на слова «исторические по-
селения». Дело в том, что этот статус 
Алатырь официально получил летом 
прошлого года. Тогда я еще работал 
директором Дворца культуры и хорошо 
знаю, каких трудов стоило горадмини-
страции, которой руководил Юрий Ни-
колаевич Боголюбов, добиться этого 
успеха. Именно присвоение Алатырю 
статуса исторического поселения ста-
ло и условием, и первым шагом к полу-
чению федеральных денег. Но и этого 
мало. Наш город из муниципального 
образования, переживающего упадок, 
можно превратить в одну из точек ро-
ста как в экономическом, так и в со-
циальном плане, в частности, сделать 
из него региональный туристический 
центр. Мне, как человеку, искренне 
переживающему за свою малую роди-
ну, порой бывает очень обидно, когда 
я вижу, как другие города центральной 
России, не обладающие таким истори-
ческим прошлым и уникальным архи-
тектурным обликом, как Алатырь, про-
цветают благодаря туризму. А у нас 
даже не туристический поток, а всего 
лишь ручеек. 

– Но ведь для того, чтобы реа-
лизовать ваши идеи, которые, без-
условно, заслуживают внимания и 
поддержки на самом высоком уров-
не, нужны средства, причем нема-
лые.

– Естественно. Но это как раз тот 
случай, когда затраты окупятся сто-
рицей. Не надо забывать: туризм, как, 
скажем, и строительный комплекс, об-
ладает мультипликативным  эффек-
том. Например, для приема туристов 
нужны гостиницы, надо проложить но-
вые маршруты с хорошим дорожным 
покрытием, необходимо отреставри-
ровать исторические памятники и дру-
гие достопримечательности, поднять 

на новый уровень сервисное обслужи-
вание, разработать культурную про-
грамму, использовать возможности 
для развития водного туризма по Суре 
и так далее. Хорошо хоть выделили 
средства на строительство дороги к 
технопарку. Но ведь только этим про-
блему комплексного развития города 
не решить. На днях прочитал вашу 
статью о реализации Индивидуальной 
программы социально-экономическо-
го развития Чувашской Республики, 
утвержденной распоряжением пра-
вительства Российской Федерации 
3 апреля 2020 года. По привычке стал 
искать Алатырь в надежде на то, что 
и наш город вошел в эту программу. 
К великому сожалению, упоминания о 
нем я не нашел.

– И кто в этом виноват?  
– Никого обвинять не хочу. Но, на-

сколько я знаю, администрация Алаты-
ря даже не пыталась войти в програм-
му и не воспользовалась шансом. Вот 
мы и остались в стороне. Оно и понят-
но: дитя не плачет – мать не разумеет. 
Есть надежда на последующие годы, 
но, боюсь, история может повторить-
ся. У меня сложилось впечатление, что 
руководству нашего города ничего не 
надо, лишь бы при помощи депутат-
ского корпуса удержаться в кресле. 

– То есть без смены власти в го-
роде добиться перемен к лучшему 
невозможно?

– Без смены и исполнительной, и 
законодательной власти, потому что 
эти ветви у нас тесно переплетены 
между собой. На мой взгляд, на сегод-
ня в Чувашии сложилась парадоксаль-
ная ситуация: возглавляет республику 
Олег Николаев – руководитель новой 
формации, грамотный управленец, 
приверженец принципов демократии 
и открытый для людей и, с другой сто-
роны, единый массив старых кадров в 
лице сити-менеджеров, которые на ге-
нетическом уровне не воспринимают 
новации Олега Алексеевича. Прежняя 
команда никуда не делась. Она опра-
вилась от шока, который испытала по-
сле назначения Олега Николаева врио 
Чувашии, и сейчас жаждет реванша. 
Я нисколько не сомневаюсь, что Олег 

Алексеевич победит на предстоящих 
выборах, потому что, еще будучи де-
путатом Госдумы России, завоевал 
среди жителей республики большой 
авторитет, который сильнее укрепил 
его на посту врио главы Чувашии. 
Меня же беспокоит другое. Вполне ре-
ально, что развитие событий пойдет 
в таком варианте: старая команда по 
итогам предстоящих сентябрьских вы-
боров сформирует депутатский корпус 
из своих людей, которые затем про-
голосуют за своих кандидатов в си-
ти-менеджеры. Им потом не составит 
особого труда под разными предлога-
ми блокировать все решения и иници-
ативы Олега Алексеевича. Подготовка 
к такому «тихому перевороту» на ме-
стах, во всяком случае у нас в Алаты-
ре, идет полным ходом. 

– И какой же выход?                 
– Решительнее выдвигать канди-

датами в депутаты людей новой фор-
мации, готовых на деле поддержать 
новации будущего главы Чувашии. 
Такие люди в Алатыре есть. Уже, мож-
но сказать, сформировалась команда, 
состоящая из настоящих професси-
оналов своего дела, у которых есть 
реальный план по выводу экономики 
города из предбанкротного состояния. 
Пока власть в Алатыре не сменится, 
ожидать светлого будущего моим зем-
лякам не стоит.

– Андрей Анатольевич, ловлю на 
слове. Вы уже были депутатом го-
родского Собрания. Готовы ли вы 
и в этом году выдвинуть свою кан-
дидатуру, взяв на себя ответствен-
ность за судьбу города, который вы 
так любите?

– Конечно. Отсиживаться в кустах 
– это не в моем характере, тем более 
сейчас, когда республика стоит на по-
роге больших перемен.

– Тогда мне остается только по-
желать вам и членам вашей коман-
ды удачи. 

– Спасибо.

Беседовал Алексей Кряжинов

Андрей Михеев: Андрей Михеев: 
Пока власть в Алатыре не сменится, Пока власть в Алатыре не сменится, 
ожидать светлого будущего в городе не стоитожидать светлого будущего в городе не стоит

Не будет преувеличением сказать, что Андрея Михеева 
хорошо знают не только в Алатыре, но и в культурной среде 
Чувашии. Лучшее подтверждение профессиональных качеств 
Андрея Анатольевича – его многочисленные регалии. Даже их 
простое перечисление может занять целую газетную полосу, 
а потому ограничимся лишь  небольшим перечнем наиболее 
важных наград: звание «Заслуженный работник культуры 
Чувашской Республики», памятная медаль ФНПР, участник 
Всероссийского открытого конкурса «Лучшие руководители РФ», 
более двух десятков различных почетных грамот, дипломов и 
благодарностей. Еще больше наград завоевал Дворец культуры, 
которым четверть века бессменно руководил Андрей Михеев. 
О его профессионализме, уровне теоретических знаний говорит 
и тот факт, что он имеет три высших образования, включая и 
профильное. Кроме того, Андрей Анатольевич включен в резерв 
управленческих кадров, был избран депутатом Алатырского 
городского Собрания депутатов. 
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ГЛУБИНКА
МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

В Первомайском не всегда В Первомайском не всегда 
первомайское настроениепервомайское настроение
Первомайское сельское поселение – одно из самых отдаленных муниципальных 
образований и Алатырского района, и Чувашии. В его состав входят два 
поселка – сам Первомайский и Чапаевка, где проживает всего несколько семей. 
Фактически оба поселка можно назвать депрессивными, но вынести такой 
приговор язык не поворачивается, потому что настрой у местных жителей 
совсем другой – позитивный.

ИЗ ИСТОРИИ
Первомайский – типичный 

рудимент социалистической 
индустрии 30-х годов, которая 
добралась и до лесного края 
Чувашии, расположенного в 
границах Алатырского, Ибре-
синского, частично Порецкого, 
Шумерлинского и Шемуршин-
ского районов. В труднодо-
ступных лесных чащах стали 
появляться лесозаготовитель-
ные предприятия и поселки 
с идеологически выдержан-
ными названиями: «Боль-
шевик», «Орел», «Новая 
жизнь», «Восход», «Красная 
заря», «Эконом»… Некото-
рые топонимические перлы 
с первого раза и разгадать 
невозможно. Например, в 
Ибресинском районе есть 
поселок Спотара – от «спич-
ки» и «тара». 

Естественно, эти насе-
ленные пункты унаследо-
вали все родимые пятна 
социалистической системы 
управления – как только 
делянки вырубались, лесоза-
готовительное производство 
приходило в упадок, что влек-
ло необратимые социально-
демографические изменения. 
Именно так произошло и в 
Первомайском. 

Он был основан в начале 
30-х годов прошлого века как 
исправительно-трудовая коло-
ния. Сюда даже протянули же-
лезную дорогу. Заключенные 
пилили лес, изготавливали 
мебель и другую продукцию. 
Со временем вокруг колонии 
выросли жилые дома, склады 
и прочие объекты инфраструк-
туры: детсад, школа, больни-
ца. Местный лесокомбинат 
работал в две смены. Посе-
лок развивался. В конце 60-х 
годов численность населения 
достигла почти трех тысяч че-
ловек, а количество дворов – 
более 700.  

Казалось, поселку ничего 
не угрожает. Но сильный по-
жар, случившийся в 1972 году, 
когда вокруг Первомайского 
сгорело почти 6 тыс. гектаров 
леса, подкосил отрасль. На 
природное бедствие наложи-
лись необдуманные решения 
о реорганизации лесозагото-
вительной отрасли, что самым 
пагубным образом сказалось 
на судьбе поселка.

У ВОДЫ ДА БЕЗ ВОДЫ

Мы сидим в тесном, но уют-
ном кабинете в здании мест-
ной администрации. Мы – это 
глава Первомайского сельско-
го поселения Елена Шумилова, 
ее муж Андрей и председатель 
местного Собрания депутатов 
Алексей Кичигин.

С первых же минут обнажи-
лась тема разговора: как жить 
дальше?

– От былого величия по-
селка ничего не осталось, – с 
грустью констатируют мои со-
беседники. – Сейчас в Перво-
майском проживает всего 539 
человек. Хорошо, что работа-
ют фельдшерско-акушерский 
пункт, клуб и средняя школа. 
Правда, в ней обучаются всего 

74 ученика, но это неплохо, 
особенно если учесть ны-
нешнее положение дел. 

Как раз «нынешнее по-
ложение дел» и вызывает 
озабоченность у Елены 
Шумиловой.

– Чтобы поселок жил и 
развивался, – делится она 
своими мыслями, – нужно, 
говоря современным язы-
ком, жизненное простран-
ство.

– Какое еще пространство? 
Чего-чего, а этого добра у вас 
хватает. Куда ни кинь взгляд, 
везде леса да леса.

– Это так, но, увы, нам от 
этого не легче, – невесело 
улыбается Елена Сергеевна. – 
Раньше мы могли свободно па-
сти скот, выписывать лесома-
териалы, но после того, как 322 
гектара леса, которые прежде 
принадлежали местной адми-
нистрации, передали лесному 
фонду, стало очень трудно.

– Лес теперь отпускают 
только работникам лесхоза, 
– вступает в разговор Андрей 
Шумилов. – Например, я напи-
сал заявление, чтобы мне вы-
делили лес для строительства, 
а мне выписали лишь жерди.

Взаимоотношения лесхоза 
и местной администрации – 
вообще отдельная тема. Ока-
зывается, лишь лесхоз, кото-
рый базируется в п. Алтышево, 
имеет право вырубать дере-
вья. Причем лесхоз складиро-
вал спиленные деревья прямо 
на территории поселка, почти 
под окнами администрации 
сельского поселения.

– Я попросила руководство 
лесхоза ответить, на каких 
основаниях осуществляется 

складирование лесозаготовок 
в населенном пункте, – добав-
ляет Елена Сергеевна. – Дело 
в том, что в мой адрес стали 
поступать многочисленные жа-
лобы от населения. Люди жа-
ловались, что никто в поселке 
не застрахован от несчастного 
случая из-за того, что терри-
тория не была отгорожена, к 
тому же лесхоз не согласовал 
с местной администрацией во-

прос о скла-
д и р о в а н и и 
лесозагото-
вок. Наши 
жители не по-
нимают, по-
чему лесхоз 
вывозит лес 
сотнями ку-
бометров, а 
когда они об-
ращаются в 
Минприроды, 
чтобы купить 

лес хвойной породы для стро-
ительства, скажем, дома, им 
отказывают, ссылаясь на то, 
что лимиты исчерпаны, либо 
отсылают в другие лесхозы, 
например, в Кирю, до которой 
от нас почти сто километров. 
Получается какой-то замкну-
тый круг, который, как мы на-
деемся, под силу разрубить но-
вому руководству Минприроды 
Чувашии. 

СКУДНЫЕ ИСТОЧНИКИ

Источников дохода, необ-
ходимого для выживания, у 
сельских поселений немного. 
Это 100 процентов по норма-
тиву земельного налога, нало-
га на имущество физических 
лиц, а также частичные от-
числения от НДФЛ и единого 
сельскохозяйственного нало-
га. Но вся проблема в том, что 
большинство сельских посе-
лений в Чувашии находится у 
депрессивной черты, и доходы 
фактически черпать неоткуда. 
Возьмем для примера Перво-
майское поселение.

Здесь людям, кроме бюд-
жетников, фактически рабо-
тать негде, так как не развито 
производство. А раз зарплаты 

нет, значит, нет и двухпроцент-
ного отчисления в местный 
бюджет от налога на доходы 
физических лиц. 

Возьмем еще один источ-
ник – налог на имущество фи-
зических лиц. Да, в поселке 
еще немало дворов, но вся за-
кавыка в том, что их собствен-
никами в большинстве случаев 
являются пенсионеры, которые 
согласно российскому зако-
нодательству освобождены от 
уплаты налога на имущество. 

Остается еще одна статья 
п о п о л н е н и я 
бюджета – зе-
мельный налог. 
Если в других 
н а с е л е н н ы х 
пунктах, где 
развито аграр-
ное производ-
ство, этот налог 
действительно 
работает, то 
в Первомай-
ском – нет, по-
тому что здесь 
просто нет 
сельхоз угодий.        

ПРИМЕР, ДОСТОЙНЫЙ 
ПОДРАЖАНИЯ

Напрашивается вопрос: а 
как же выживают жители по-
селка? 

– По-разному, – отвечает 
Андрей Шумилов. – Мы, на-
пример, содержим коров мяс-
ной породы – их у нас шесть 
голов. Мясо сдаем. За ним в 
основном приезжают из села 
Шыгырданы соседнего Баты-
ревского района. Кроме того, 
есть пасека. Словом, каждый 
выкручивается, как может. 

Инвесторы в поселке есть, 
но от них, похоже, толку мало, 
да их и инвесторами в полном 
смысле слова назвать трудно.   

– У нас в поселке работает 
ООО «Техонология Плюс». У 
предприятия есть цех, где изго-
тавливают шпон, – продолжает 
Елена Шумилова. – Но, к со-
жалению, в бюджет сельского 
поселения от этой деятельно-
сти поступают, можно сказать, 
лишь копейки.

Почему так, нам объяснили 
местные жители. Они считают, 
что так называемым инвесто-
рам дела нет до нужд поселка, 
а потому очень часто задержи-

вают выдачу зарплаты, а то и 
вовсе не платят местным ра-
ботникам, из-за чего те вынуж-
дены постоянно обращаться в 
прокуратуру.  

Да и у самой Елены Шуми-
ловой с этими предпринимате-
лями сложились весьма непро-
стые отношения. 

– Они собираются расши-
рить производство, но отказы-
ваются брать на работу жите-
лей поселка, – объясняет она. 
– Хотят привезти со стороны. 
Видимо, так легче скрыть се-
рые схемы начисления зарпла-
ты. А мне хочется, чтобы зара-
батывали наши жители, чтобы 
все было законно и прозрачно, 
чтобы делались все социаль-
ные отчисления. 

Очередной сыр-бор разго-
релся из-за пожарного депо, 
расположенного в бывшем 
цеху. Дело в том, что еще в 
2009 году он был официально 
оформлен как собственность 
физического лица, которое 
передало его в безвозмездное 
пользование сельскому по-
селению под пожарное депо. 
Но вдруг хозяева ООО стали 
претендовать на «пожарку», 
ссылаясь на документ о соб-
ственности, составленный в 
2014 году.

– Я не знаю, как они сумели 
это сделать, – вздыхает Елена 
Шумилова. – Видимо, без под-
держки районных властей не 
обошлось. Ну что же, будем 
разбираться.

И таких «будем разбирать-
ся» у главы поселения – выше 
крыши. Тем не менее Елена 
Сергеевна не опускает руки, 
решает одну проблему за дру-
гой. Супруги Шумиловы одну 
проблему – демографическую 
– можно сказать, уже решили.

– У нас четверо детей, – не 
без гордости говорят они. – 
Старшая – студентка Респу-
бликанского училища культу-
ры, остальные пока учатся в 
школе.

Хочется надеяться, что по-
ложительный пример зара-
зителен, особенно в период 
самоизоляции, когда демогра-
фическую ситуацию, в отли-
чие от других проблем, можно 
улучшить не удаленно. 

Алексей Кряжинов

Елене Шумиловой и Алексею Кичигину 
всегда есть что обсудить

Это и есть производство

Храм, построенный своими руками, — символ возрождения поселка
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УЧАСТНИКИ ПОБЕДЫ

Испытанный войной…
Я хочу рассказать о своем отце – участнике Великой Отечественной войны. Он великих подвигов не 
совершал, но в его судьбе отразилась частица истории нашей страны. 

Отцу было всего три 
года, когда умерла его 

мама. Вырос с мачехой. Зва-
ли ее Марфа Ивановна. С ма-
чехой, можно сказать, повез-
ло – она любила пасынка так 
же, как своих родных детей – 
двух дочерей и сына. В семье 
был такой порядок: вставали 
ни свет ни заря – в четыре-
пять утра, начинали ткать 
кули, и каждый член семьи 
выполнял свою норму. Дети 
до семи часов утра работали, 
затем шли в школу – четыре 
километра туда и четыре об-
ратно. Родители своим тру-
долюбием подавали пример 
детям, с малых лет приучали 
их никогда не бездельничать. 
Дети умели запрягать ло-
шадь, жать серпом – словом, 
выполняли всю крестьянскую 
работу.

Грянула война… Я до 
сих пор до мельчайших 

подробностей помню его 
рассказ. 

– Меня призвали в 
июне 1941 года. Прибыл 
в штаб, расположенный в 
здании, где сейчас сель-
скохозяйственная акаде-
мия. Стали строиться: кто 
в ботинках, кто в лаптях, 
кто в валенках… Дали 
всем лошадей. Велели 
привезти дрова с другого бе-
рега Волги. Дрова были уже 
заготовлены, мы их грузили 
и переправляли. Целый день 
ни крошки во рту… На сле-
дующий день нас отправили 
с ночевкой в колхоз за соло-
мой. Вот только тогда нас по-
кормили в домах, в которых 
мы переночевали. Погоны из 
ткани шили себе сами. Гото-
вились идти на войну… Когда 
прибыли в Москву, нас отвели 
в баню и выдали обмундиро-
вание. Велели не отходить от 
поезда. Ехали в одном вагоне 
с лошадьми, кормили, поили 
их. С нами был ветеринарный 
врач. 

Как только сошли с поез-
да, у всех проверили докумен-
ты, чтобы выяснить, кто где 
учился… Моего знакомого, 
Федотова, направили на уче-
бу с офицерским составом. 
Меня, окончившего семилет-
ку, – на связиста. В сентябре 
1941 года сформировали от-
дельный линейный батальон 
связистов. Часть солдат 
оставили оборонять Москву, 
а я отправился с другими на 
Белорусский фронт. Многие 
деревни тогда были сожжены 
дотла, торчали только печные 
трубы. Местные жители нас 
кормили, чем могли, дели-
лись последним. Зима выда-
лась очень суровая – больше 
40 градусов мороза. Фаши-
сты сразу начинали бомбить, 
если где-нибудь заметят дым. 
Поэтому мы печь не топили. 
Одну скрутку махорки курили 
пятнадцать человек. 

Держать оборону было 
тяжело: самолетов почти 

нет, мало артиллерийских 
снарядов… На передо-
вой очень много бойцов 
погибло от фашистских 
бомбежек и артобстрелов. 
Пришлось нам тогда отсту-
пить, но мы всем сердцем 
верили, что это временная 
мера. 

В составе 341 линейно-
го батальона связи я во-
евал с сентября 1941 по 
март 1942 года. До сих пор 
мне снятся сожженные де-
ревни, на которые нельзя 
было смотреть без слез… 

В каждом бою мы те-
ряли товарищей. 

Никогда не забуду своего 
лучшего друга из Каза-
ни. Мы часто беседовали 
с ним, мечтали о мирной 
жизни, представляли, как 
после победы будем ез-
дить друг к другу в гости… 
Погиб нелепо: вышел из 

окопа по нужде, постеснял-
ся нас, и прямо в него попал 
снаряд… Предлагал ему не 
вылезать из окопа. Его дели-
катность стоила ему жизни…

Был один случай. Перед 
нашим прибытием в одну из 
белорусских деревень 28 нем-
цев остались ночевать там, 
затопили баньку. Помылись, 
покушали, выпили и легли 
спать прямо в бане. Когда 
немцы захрапели, белорус-
ский мужчина закрыл дымо-
ход. Утром никто не проснул-
ся. Мы приехали, смотрим 
– действительно, немецкие 
солдаты все до единого мерт-
вы. Мы их вытащили в 
поле, прикрыли сне-
гом. Через некоторое 
время заметили, что 
они все голые лежат. 
Оказывается, мест-
ные жители забрали 
их одежду. У наших 
солдат не хватало 
винтовок, орудий… 
Конечно, мы взяли все 
оружие тех немцев. 

Шли жестокие бои за ос-
вобождение Белоруссии. По 
окопам прямо над нашими 
головами проезжали танки. 
Очень много однополчан по-
гибло тогда, а я был ранен и 
контужен. К сожалению, то 
ранение позвоночника по сей 
день напоминает о себе…

Спустя семь десятков 
лет после Великой Победы я 
четко осознаю, что родился 
счастливым. Было несколь-
ко случаев, когда чудом из-
бежал смерти – хранил меня 
Господь. Наверно, для того, 
чтобы потом своими поступ-

ками, делами помогал лю-
дям, чтобы жил по сове-
сти. Помню, выписался из 
госпиталя, вышел из 
здания, рассматривая 
справку в руках, про-
шел всего несколько 
метров – позади меня 
раздался грохот. Это 
снаряд попал в госпи-
таль… 

С конца марта по июль 
1942 года мне довелось 
воевать в составе 1189 
стрелкового полка 358 
стрелковой дивизии 4-й 
ударной Армии. Был связи-
стом, пулеметчиком, ходил в 
разведку. Однажды мы взя-
ли языка. Немецкий офицер 
тогда выдал нам ценную ин-
формацию. Те сведения очень 
помогли нашим командирам 
в последующих наступлени-
ях. Тогда нас, разведчиков, 
наградили медалями «За от-
вагу».

Во время боя я второй раз 
получил контузию. Санитары 

посчитали меня погибшим, 
оставили на поле рядом с дру-
гими трупами. Наш полк тог-
да отступал. Во время отсту-
пления не успевали хоронить 
солдат. А немцы выискивали 
живых и отправляли в лагеря. 
Так и я оказался в плену.

С 20 июня 1942 до 5 мая 
1945 года я был в ла-

гере военнопленных в гер-
манском городе Штутгарт. 
Для меня очень болезненны 
и горьки воспоминания о том 
времени. Никому не поже-
лаешь увидеть и испытать 

то, что приходилось тер-
петь военнопленным. До 
сих пор снятся кошмары: 
передовая, гибель това-
рищей, плен, расстрелы и 
пытки наших солдат, звуки 
стрельбы, грохот танков, 
свист падающих авиа-
бомб… Люди удивляются, 
что участники войны не 
любят говорить о тех го-
дах. А как рассказывать? 
Сердце кровью обливает-
ся. Тебе, дочка, расскажу, 
раз так просишь. Понимаю, 
историю не перепишешь. 
Молодым надо знать о той 
войне.

Сначала нас, военно-
пленных, держали в бара-
ках, потом пешком погна-
ли в Польшу. По дороге в 
Польшу мне с одним сол-
датом удалось убежать в 
лес. Несколько дней мы с 
ним блуждали по полям, 
выкапывали мерзлую кар-

тошку… Добрели до польско-
го хутора. Попросили у поля-
ка кусок хлеба, а он сдал нас 

полицаям. Тогда нас снова 
отправили в плен. Советских 
солдат жестоко били прикла-
дами винтовок, фашисты кри-
чали на нас: «Руссиш швайн, 
унрайн». 

Из Польши перевели в Гер-
манию. Снова пешком. С двух 
сторон конвой, собаки. Пом-
ню, однажды открыли огонь 
из четырех пулеметов с со-
провождающей колонну ма-
шины прямо по толпе. Десятки 
пленных погибли тогда. Один 
раз кинулись в поле с еще не 
выкопанной картошкой, тот-
час же затрещали пулеметы. 
Нельзя было останавливать-
ся даже у колодцев. Запре-
щалось просить у крестьян 
попить. В одной из деревень 
под печкой сгоревшего дома 
кто-то увидел полуобгорев-
шую картошку. Около двухсот 
человек бросились к ней. И 
опять заработали пулеметы… 
Восемь дней так гнали. По 
пути ничем не кормили. Мы 
подбирали капустные листья, 
коренья, ржаные колосья с не-
убранных полей. Воду пили из 
луж на дороге. 

В лагере я сильно заболел. 
Было очень холодно, давали 
один-два куска хлеба в день, 
прозрачную баланду. Некото-
рые солдаты меняли хлеб на 
папиросы.

Пятого мая 1945 года нас 
освободили из плена. 

Это был 218 западный стрел-

ковый полк Сталинградского 
фронта, куда меня и зачис-
лили. Отслужил я там до ок-
тября 1945 года. Не обошлось 
без проверок, конечно. До-
прашивали. В письме отдела 
«А» МГБ СССР от 08.09.1949 
министру ГБ Чувашской 
АССР написано: «Курбаткин 
Василий Иванович по опера-
тивным учетам МГБ СССР и 
МВД СССР проверен, компро-
метирующих материалов не 
имеется, по учету репатрии-
рованных советских граждан 
не проходит».

После увольнения из ар-
мии пришлось долгое время 
лечиться в госпитале. Лечила 
молодая женщина-врач. Она 
спросила: «Курите? Выпива-
ете?» Я ответил утвердитель-
но. Ведь во время войны не 
выпить, не покурить было не-
возможно. 

– А вы хотите жить и быть 
здоровым? – продолжала 
спрашивать врач.

– Да, хочу!
– Тогда необходимо бро-
сить и пить, и курить!

Эти слова-наставле-
ния молодого врача я 
помню и сейчас. Передаю 
их своим детям, внукам, 
зятьям.

…Домой с фронта ехал 
16 суток на поезде. На 
какой-то станции подбе-
жали пожилая женщина 
и красивая молодая де-
вушка. Женщина говорит: 
«Сынок, пойдем к нам с 

нами жить. У нас есть дом, ко-
рова…»

Я поблагодарил их, сказал, 
что меня ждут дома, шесть 
лет не был в отчем доме…

Когда доехали до Канаша, 
услышал чувашскую речь – в 
тот момент никого на свете не 
было счастливее меня: «Я на 
родной земле!»

Хорошо помню женщину 
из деревни Хачики, ждавшую 
на Ишлейской станции своего 
мужа с фронта. Она помогла 
мне добраться до Пархика-
сов. В благодарность я дал ей 
кусочек сахара. Она от радо-
сти начала танцевать…

После возвращения с 
фронта Василий Ива-

нович трудился поваром, 
электромонтером в «Водосве-
те», колхозе «За коммунизм», 
до выхода на пенсию работал 
на Ишлейском заводе высо-
ковольтной аппаратуры. Кол-
леги по заводу его никогда 
не забывали, поздравляли с 
праздниками. Общий трудо-
вой стаж В.И. Курбаткина – 44 
года. На его парадном пиджа-
ке блестят орден Отечествен-
ной войны, медали «За отва-
гу» и другие награды. 

Луиза Шогулина, помощник 

депутата Госдумы России 

Анатолия Аксакова

Люди удивляются, 
что участники войны 
не любят говорить 
о тех годах. А как 
рассказывать? Сердце 
кровью обливается.

Многие деревни были 
сожжены дотла, 
торчали только 
печные трубы. 
Местные жители нас 
кормили, чем могли, 
делились последним.

Мы часто мечтали 
о мирной жизни, 
представляли, как 
после победы будем 
ездить друг к другу в 
гости…
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ГОРОД

КАДРЫ

Численность населения в Чувашии уменьшилась за год на 5,5 тыс. 
человек и составляет 1,217 млн жителей. 

Коллективу Чебоксарской райбольницы 
представили нового главного врача 
– бывшего главу республиканского 
Минздрава Владимира Викторова.

Численность населения 
сократилась 

Порецкий район – первый

Пеней не будет

Реконструкция начнется 
раньше срока

Бывший 
министр 
возглавил 
райбольницу 

Помощники 
с медфака 

ВОЛОНТЕРСТВО

Реконструкция Чебоксарского залива может начаться раньше срока – об 
этом врио главы Чувашии заявил на совещании, посвященном реконструкции 
Чебоксарского залива и Красной площади в рамках создания кластера 
«Чувашия – сердце Волги». 

Сельскохозяйственные товаропроизводители 
Порецкого района первыми в республике вышли на 
сев яровых зерновых культур. 

С 1 апреля 2020 года ресурсоснабжающие компании Группы 
РусГидро в течение месяца не будут начислять потребителям всех 
категорий штрафные санкции в виде пеней за просрочку оплаты 
электроэнергии, тепла и горячего водоснабжения. Такое решение 
принято Оперативным штабом ПАО «РусГидро» по предупреждению 
распространения коронавирусной инфекции.

Президент России поручил пополнить 
состав медперсонала в условиях пандемии 
и привлечь к борьбе с распространением 
коронавируса студентов медицинских 
вузов и практикантов. 

ПО ДАННЫМ ЧУВАШСТАТА

СЕЛЬСКАЯ ВЕСНА

ПЛАТЕЖИ

Завершение первой очереди объекта 
подрядчик планирует к 1 июня 2020 года. 
Следующий этап – реконструкция Чебок-
сарского залива. Но по плану она должна 
начаться только в 2021 году. Генеральный 
директор ПАО «ДОРИСС» Всеволод Ро-
щин попросил врио главы Чувашии Олега 
Николаева перенести сроки на более ран-
ние. Компания готова приступить к мас-
штабным работам на Чебоксарском за-
ливе уже в этом году, а не в следующем. 

«Реконструкцию Красной площади 
можно назвать лучшей практикой. Спа-
сибо за такую работу, за то, что идете с 

опережением графика», – обратился Олег 
Николаев к строителям и главе админи-
страции Чебоксар Алексею Ладыкову.

Врио главы Чувашии поручил респу-
бликанскому Минстрою совместно с Мин-
экономразвития и имущественных от-
ношений проработать вопрос переноса 
части финансирования проекта с 2021 
года на 2020-й.

«Если есть проектно-сметная до-
кументация на следующий этап рекон-
струкции, почти завершены все нынеш-
ние работы, нужно рассмотреть вопрос о 
переносе сроков. Мы обратимся в феде-

ральный центр с этой 
просьбой. Это, одно-
значно, позитивный 
повод. Для бюджета 
это в том числе воз-
можность экономии 
для города и респу-
блики – возможность 
раньше запланиро-
ванного времени по-
лучить готовый объ-
ект», – заявил Олег 
Николаев.

(По информации 

пресс-службы 

администрации главы 

Чувашии)

На 1 янва-
ря этого года 
численнос ть 
п о с т о я н н о -
го населения 
р е с п у б л и -
ки состави-
ла 1 217 818 
ч е л о в е к . 
Доля горо-
жан — 63,4% 
( 7 7 1  9 3 5 ) , 
с е л ь с к о -
го населе-
ния — 36,6% 
(445 883). При 
этом горожан стало больше (+1283), 
численность сельских жителей со-
кратилась (-6860).

За 2019 год численность населе-
ния Чувашии уменьшилась на 5577 
человек, или на 0,5%. Причинами 
стали естественная убыль – 3572 
человека и миграционный отток – 
2005 человек.

Снизилась за два первых ме-
сяца года в республике и рождае-
мость – на 5,9%. Смертность пре-
высила рождаемость на 45,2%. 

В январе-феврале в регионе 
родились 1 743 ребенка – на 110 
меньше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года (-5,9%). Из этого 
числа 36% были первенцами, 36,5% 

– вторыми детьми, 21,3% – третьи-
ми, 6,2% – четвертыми и более.

Смертность снизилась на 1,9%: 
за два месяца умер 2 531 человек 
– на 48 меньше, чем в январе-фев-
рале прошлого года. Основными 
причинами смерти жителей респу-
блики остаются болезни системы 
кровообращения (41%), новообра-
зования (10,9%), внешние причины 
(10,3%), болезни органов пищева-
рения (6,7%) и болезни органов ды-
хания (5,8%).

За два месяца в Чувашии число 
умерших превысило число родив-
шихся на 45,2%, тогда как в янва-
ре-феврале прошлого года — на 
39,2%.

До этого медицинским учреждением руко-
водил Михаил Алексеев.

Владимир Викторов, проработавший в 
должности министра здравоохранения Чува-
шии почти 3 года, был уволен с поста в февра-
ле 2020 года. 

В 2019 году к севу яровых культур в республике при-
ступили 14 апреля.

По оперативным данным, на 1 апреля подкормка ози-
мых зерновых культур проведена на 40,6 тыс. га, что со-
ставляет 43,6% площади сева (в 2019 году к подкормке 
приступили 10 апреля). В трех муниципальных районах 
(Вурнарском, Красноармейском и Цивильском) подкорм-
лено более 70% площадей осеннего сева.

В 15 муниципальных районах проводится подкормка 
многолетних трав. Всего подкормлено 9,6 тыс. га (в 2019 
году на эту дату к подкормке не приступали).

В сельскохозяйственных организациях и крестьян-
ских (фермерских) хозяйствах десяти муниципальных 
районов ведется протравливание семян зерновых и зер-
нобобовых культур. На текущую дату протравлена 1441 
тонна.

На яровизацию выложено 210 тонн картофеля.

В девяти районах приступили к боронованию много-
летних трав, в 2019 году в это время к боронованию не 
приступали.

КСТАТИ
Чувашия находится на седьмом месте среди ре-

гионов ПФО по яровому севу.

 Медицинский факультет Чувашского гос-
университета сразу отреагировал на пору-
чение руководителя страны, и на практику в 
лечебные учреждения республики было на-
правлено около 500 ординаторов. Все студен-
ты имеют допуск к работе. 

Одновременно на факультете готовится 
список студентов из числа добровольцев, име-
ющих допуск к работе на должностях среднего 
медперсонала. Студентов-волонтеров будут 
привлекать к дополнительной работе с обыч-
ными больными.

При этом РусГидро призывает 
потребителей проявить ответствен-
ность и своевременно оплачивать 
электроэнергию. Сейчас в энерго-
компаниях Группы начинаются ре-
монты, идет закупка топлива для 
прохождения осенне-зимнего пе-
риода 2020-2021 гг. Кроме того, 
РусГидро обязано без задержек и в 
полном объеме оплачивать труд де-
сятков тысяч работников.

РусГидро напоминает, что с 30 
марта 2020 года работа с потреби-
телями полностью переведена на 
дистанционные формы. Имеющиеся 
сервисы позволяют решить практи-
чески все вопросы без личного по-
сещения клиентского офиса.

В первую очередь рекомендуется 
воспользоваться личными кабинета-
ми на сайтах компаний Группы Рус-
Гидро и бесплатными приложения-

ми для смартфонов. С их помощью 
можно передать показания приборов 
учета, подать заявку на технологи-
ческое присоединение к электриче-
ским и тепловым сетям, оплатить ус-
луги, оформить заявку на получение 
платежных документов, посмотреть 
историю начислений и платежей. 
Также можно воспользоваться теле-
фонами контактных центров – либо в 
автоматизированном режиме, либо 
через оператора. 

Телефоны контактного центра 

Чувашской энергосбытовой 

компании: 8-8352-36-80-03, 

8-800-200-07-42.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
УСПЕХ

Школы 
выиграли 
грант 
Пять столичных школ стали 
обладателями грантов 
Министерства просвещения 
РФ в рамках реализации 
национальной программы 
«Цифровая экономика» 
государственной программы 
РФ «Развитие образования».

Построят девять детсадов

Роды в машине

СОЦИАЛЬНЫЙ ВОПРОС

ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯ

НАКОНЕЦ-ТО!

В рамках реализации регионального проекта «Содействие 
занятости женщин – создание условий дошкольного образования 

для детей в возрасте до трех лет» национального проекта 
«Демография» в 2020 году в Чувашии запланировано начать 
строительство девяти детских садов на 1760 мест с вводом в 

эксплуатацию в 2021 году.

В последнюю неделю марта бригады скорой 
помощи доставили в больницы для родов 

более 50 беременных женщин. Один из таких 
вызовов поступил в Call-центр скорой 30 марта. 

По телефону девушка сообщила, что у нее 
отошли воды и начались схватки. Через 15 минут 

моргаушская бригада была уже на месте – в 
деревне Верхние Панклеи Моргаушского района. 

Фельдшеры Марина Белова и Артем Налимов 
погрузили каталку с роженицей в машину и 

повезли в роддом.

По данным Росстата, в марте 
в России зафиксирован резкий рост 
потребительских цен на отдельные виды 
продовольственных товаров. 

Следственные органы возбудили уголовное дело 
в отношении жителя Канаша. Он подозревается в 
использовании заведомо подложного документа – 
ч. 5 ст. 327 УК РФ.

Туристический портал ТурСтат представил 
рейтинг лучших филармоний России для 
посещения и просмотра онлайн-трансляций 
концертов классической музыки на сайтах 
филармоний и в их социальных сетях.

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО ПОЧЕМ ЕДА?

РЕЙТИНГ

Поддельный 
протокол подвел 
под настоящую 
статью

Чувашская 
филармония – 
в десятке лучших

Общая сумма гранта – 21 млн рублей.
В конкурсном отборе участвовали 

девять образовательных организаций 
Чебоксар, из них пять школ выиграли 
гранты: школа № 6 – проект «Детское 
объединение дополнительного образова-
ния IT-школа «Юникод»; № 11 – «Школь-
ный цифровой центр «IT-Praktik Lab»; 
№ 12 – «ЦифроРИТМ – Цифровое Развитие 
Информатики Технологии Математики», 
№ 18 – «Академия математики и инфор-
матики «Schooldroid»; № 40 – «С уверенно-
стью в цифровое будущее».

На выигранные средства школы смогут 
приобрести компьютеры, интерактивное 
оборудование. Часть гранта будет направ-
лена на разработку цифровых учебно-ме-
тодических комплектов, стажировку и по-
вышение квалификации педагогов. 

Это не первый успех – в декабре 2019 
года пять чебоксарских школ и одно уч-
реждение дополнительного образования 
стали обладателями грантов в рамках фе-
дерального проекта «Кадры для цифро-
вой экономики» с общей суммой субсидий 
33 млн рублей.

Строительство шести детсадов 
запланировано в Чебоксарах и по 
одному – в Аликовском, Козловском 
и Цивильском районах.

На эти цели в 2020-
2021 годах предусмо-
трено направить 1 648,7 
млн рублей.

П о л о ж и т е л ь н о е 
заключение государ-
ственной экспертизы 
есть по двум объектам в 
Чебоксарах – по строи-
тельству детского сада 
в микрорайоне «Сол-
нечный-4» на 110 мест и 
поз. 7 – на 250 мест. По 
объектам в Аликовском 
и Козловском районах 

получить заключение экспертизы 
планируется в апреле-мае, в Ци-
вильске – в июле.

По версии следствия, в ноябре 2019 года подозре-
ваемый – собственник квартиры в одном из канашских 
домов – приобрел у неустановленного лица заведомо 
подложный протокол собрания собственников жилых 
помещений в МКД, чтобы перевести свою квартиру в 
нежилое помещение. Подписи о согласии собственни-
ков квартир были поддельными, между тем протокол 
является официальным документом. 

Затем мужчина представил «левый» документ в 
администрацию Канаша. На этом деятельность «на-
ходчивого» канашца закончилась.

В частности, в среднем на 13,5% подорожал 
сахарный песок. В 23 регионах цены на него вы-
росли на 16,1% и более. Наибольший рост цен от-
мечен в Чувашии — на 27,5% и Алтайском крае 
— на 26,2%.

Выросли цены на отдельные виды овощей 
и фруктов. Помидоры за месяц подорожали в 
среднем на 14,9%, репчатый лук — на 14,1%, мор-
ковь — на 9,4%, чеснок — на 8,9%, лимоны — на 
7,8%, виноград — на 6,7%, картофель — на 6,1%.

Существенно подорожала гречневая крупа — 
на 6,2%. В 32 регионах цены на нее выросли на 
7%, в том числе в Башкирии — на 13,8%, в Алтай-
ском крае — на 13,7%.

В целом, по данным Росстата, инфляция в 
России в марте составила 0,6%, а в годовом вы-
ражении ускорилась до 2,5%. Среди лидеров по 
росту потребительских цен — Дагестан и Туль-
ская область.

Во время транспортировки у женщины начались 
потуги. Водитель Алексей Ядыков остановил автомо-
биль. Потом все произошло очень быстро: через пять 
минут в машине раздался крик нового человека – ро-
дилась здоровая девочка весом в 3 кг. 

Марина Белова работает на скорой полтора года, 
Артем Налимов – три года. Это были их «первые 
роды». Но они не растерялись, сработали професси-
онально – приняли роды, обрезали пуповину, сделали 
все необходимое для ребенка и мамы и помчались в 
роддом в Чебоксарах. 

Малышка и ее мама чувствуют себя хорошо.

В первую десятку лучших филармоний России вхо-
дят Московская филармония, Санкт-Петербургская 
академическая филармония им. Д.Д. Шостаковича, 
Новосибирская государственная филармония, Мо-
сковская областная филармония, Свердловская фи-
лармония в Екатеринбурге, Татарская государствен-
ная филармония имени Габдуллы Тукая в Казани, 
Башкирская государственная филармония имени Ху-
саина Ахметова в Уфе, Нижегородская государствен-
ная академическая филармония имени М. Ростро-
повича, Самарская государственная филармония и 
Чувашская государственная филармония в Чебокса-
рах.

Рейтинг составлен по результатам анализа попу-
лярности филармоний и предложений онлайн-транс-
ляций концертов на их сайтах и в их социальных сетях. 

Янтиковцы дождались – в этом году в селе 
планируется построить станцию для биологической 

очистки сточных вод. 
Администрация Янтиковского района объявила аук-

цион на ее строительство. Производительность очист-
ной станции составит 500 м3 в сутки. На возведение 
предусматривается 50 млн рублей в республиканском и 
местном бюджетах.

Работы должны быть закончены к октябрю. Аукцион 
назначен на 15 апреля.

Подорожали сахар, 
гречка и овощи 

В Янтиково построят станцию очистки  
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Старый дом 
сгодился 
на ямочный 
ремонт

Теперь ученье точно светТеперь ученье точно свет

В трудную минуту В трудную минуту 
всегда рядомвсегда рядом

ЭХ, ДОРОГИ…

Ольдеево входит в Новочебоксарский 
городской округ, следовательно, является 
частью города. Однако условия там далеки 
от городских, и особенно это касается 
полугрунтовой-полущебеночной дороги 
протяженностью 1,5 км. 

СПАСИБО ДЕПУТАТУ

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА

В семье Викторовых (Чебок-
сары) трое детей, и все – школь-
ники. В их распоряжении до не-

давнего времени 
был единственный 
ноутбук, и тот ста-
рый и еле живой. 
Купить новый ком-
пьютер – удоволь-
ствие не из деше-
вых, тем более для 
семьи, где детей – 
трое. 

В поисках решения пробле-
мы глава семейства обратился 
к депутату Госдумы Анатолию 

Аксакову. Аксаков переадресо-
вал просьбу депутату Сергею 
Семенову, написал ему и отец 
ребят. 

На следующий день дети уже 
сидели за компьютером, который 
выделил Сергей Семенов.

Заниматься, конечно, прихо-
дится по очереди, но это не беда, 
главное, что возможность есть.

Так что обучение продолжает-
ся, за что семья Викторовых бла-
годарит депутата Семенова. 

Представители местного от-
деления партии в Новочебоксар-
ске делают под руководством 
депутата Госсовета Чувашии и 
председателя местного отде-
ления партии Сергея Семенова 
большое дело – оказывают по-
мощь семьям, нуждающимся в 
социальной поддержке. 

Эту акцию активисты назва-
ли «В трудную минуту всегда ря-
дом», и провести ее сейчас, когда 
действует режим самоизоляции, 
не так-то просто. До объявле-
ния пандемии подобная работа 
не осложнялась ничем, а сейчас 
все надо делать со строжайшим 
соблюдением всех мер осторож-
ности, используя антисептики, 
маски, перчатки…

– Правительство России и ре-
гиональная власть поддержива-
ют население, тем не менее мно-
гие семьи оказались в трудном 
материальном и финансовом по-

ложении, – говорит де-
путат Сергей Семенов. 
– Поэтому мы решили 
им хоть как-то помочь 
– раздать продуктовые 
наборы. Тем, кто будет 
считать акцию пиа-
ром, сразу скажу, что 
это совсем не так. Это 
необходимость, вы-
званная желанием по-
мочь людям. А пакеты 
с партийной символи-
кой мы использовали 
только в целях эконо-
мии средств, чтобы как 
можно больше денег потратить 
на покупку продуктов. 

Отвечу и другим сомневаю-
щимся: формируя и раздавая 
продуктовые наборы, мы соблю-
даем все санитарные требова-
ния.

Эту благотворительную ак-
цию помогли провести Агро-
фирма «Ольдеевская», фабри-
ка «Акконд», Чебоксарский 
хлебозавод № 1 – эти пред-
приятия выделили продукты. 
Семья предпринимателей Му-
радян выделила защитные ма-
ски. СПАСИБО ВСЕМ ЗА ПОМОЩЬ!

Прочитала в вашей газете статью 
о том, с чем сталкиваются садоводы. 
В нашем товариществе тоже собира-
ют взносы – и членские, и целевые. 
Чем они отличаются?

Антонина Петровна З., Чебоксары

Отвечает специалист Центра за-
щиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ.

Основное отличие этих видов взно-
сов заключается в том, для каких рас-
ходов они предназначены. В федераль-
ном законе № 217 оговариваются цели, 
на которые можно потратить средства.

Оплачивать взносы обязаны все 
члены садового некоммерческого то-
варищества (СНТ). Порядок перевода 
средств, их размер и сроки оплаты ого-
вариваются в уставе СНТ. 

Порядок сбора целевых взносов, 
размер и периодичность определяются 
на общем собрании членов товарище-
ства.

Отличие заключается в том, что 
членские выплаты являются обяза-
тельными, а целевые оговариваются на 
общем собрании СНТ.

Членские взносы используются на 
содержание общего имущества; оплату 
электроэнергии, газа, водоснабжения 
и других коммунальных услуг; охрану 
территорий СНТ; выплату зарплаты 
председателю, бухгалтеру и другим 
специалистам; обучение сотрудников 
охране труда; оплату налогов и сборов, 
связанных с деятельностью товарище-
ства.

Членские взносы садоводов могут 
быть потрачены на благоустройство 

участков, находящихся 
в общем пользовании. 
Средства расходуются на 
проведение аудита дея-
тельности компании. 

Целевые взносы тра-
тятся на создание или 
покупку собственности 
общего пользования, не-
обходимой для работы 
СНТ; подготовку и оформ-
ление документов; оплату кадастровых 
работ и др.

Размер целевых взносов определя-
ется на основании приходно-расходной 
сметы СНТ и финансово-экономиче-
ского обоснования, утвержденных об-
щим собранием членов товарищества.

Целевые взносы могут направлять-
ся на мероприятия, необходимые для 

деятельности товарищества, если об 
этом принято решение на общем со-
брании.

Однако в случае несогласия со сме-
той каждый может оспорить решение 
общего собрания в судебном порядке.

С января 2019 года и членские, и це-
левые взносы выплачиваются на счет 
СНТ. Оплата наличными не допускает-
ся.

Разные взносы – разные цели
ВОПРОС – ОТВЕТ

Серьезные проблемы сейчас испытывают 
школьники и их родители: обучение стало 

дистанционным. И чтобы ребенок продолжал 
получать знания, необходим компьютер.

В сложившейся в стране и 
мире ситуации несладко 
всем. Но наиболее тяжело 
связанные с пандемией 
и самоизоляцией 
проблемы ощущают 
малообеспеченные 
граждане. Сейчас им, 
безусловно, требуется 
поддержка. 

Эти полтора километра доставляют жителям немало 
неприятностей. Озаботиться состоянием дороги должен 
вроде бы муниципалитет: налоги-то идут в городской бюд-
жет. Но… Да что тут говорить, «но» – оно и есть «но». И 
преодолевать его в данном случае пришлось депутату 
Госсовета Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергею 
Семенову, к которому ольдеевцы обратились со своей 
проблемой.

Хозяйственный депутат немного подумал и вспомнил, 
как разбирали старый дом, и от него кое-что осталось. 
Надо было привезти этот материал и уложить на дорож-
ное полотно. Депутат договорился по своим каналам – и в 
помощь жителям Ольдеево были выделены экскаватор и 
пять «камазов».

На них завезли гравий и кирпичный бой от старого 
дома. Встречать эту автопроцессию вышли староста Оль-
деево Ольга Владимирова и активист Михаил Николаев. 
Еще бы, ведь люди наконец-то дождались помощи.

Машины быстро разгрузили, а укладывать и проводить 
ямочный ремонт жители микрорайона будут сами – в бли-
жайшем будущем они проведут субботник.

На какие только ухищрения не приходится порой идти 
и гражданам, и депутатам, чтобы разобраться с пробле-
мой, решение которой должно оплачиваться из бюджета…

А стараниями Сергея Семенова в Ольдеево вскоре 
приедут еще пять машин с материалом для ремонта до-
роги. 


